

**SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA
LUNES 23 DE ENERO DE 2017**

Ocho columnas



SE: habrá "medidas espejo" contra Trump

Ildefonso Guajardo: estamos listos para renegociar el TLCAN



Apura Trump negociaciones

Iniciará diálogo sobre TLC en visita de Peña



Ve Trump éxito conjunto en la visita de EPN

Agenda. Abordarán temas del TLC, migración y seguridad fronteriza



Renegociación del TLCAN toca la puerta

Peña acuerda con Trudeau impulsar integración regional



Ocultó la PGR antecedente clave del caso Ayotzinapa

Sí sabía que *Guerreros Unidos* movía droga en autobuses



Peña y Trudeau unirán fuerzas frente a Trump

Coinciden en seguir impulsando la integración económica de América del Norte



EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Empezamos a renegociar el TLC: Trump

Peña y Trudeau unen esfuerzos



Trump: renegociaré con EPN y Trudeau el TLC

El presidente de EU afirma que también abordará con Peña frontera e inmigración

La Razón

Logra Anaya el 56% en Consejo que fija las reglas rumbo al 2018

Ayer quedó constituido

El Sol de México

Trump está dispuesto a renegociar el TLCAN

Peña Nieto dialoga con Trudeau

unomásuno

¡Narcofosa en NL!

Hallan 88 cuerpos



¡Matas o matas!

Jovencita inició de halcón y acabó de sicaria; ya no quiero”, les pidió, pero no la dejaron slairse

OVACIONES

Peña y Trudeau pactan ir unidos

Se adelantan y dialogan por teléfono

Panorama Nacional

Coinciden en sumar esfuerzos México y Canadá (El Sol de México, p. 3 A)

México y Canadá coincidieron en sumar esfuerzos para continuar impulsando la integración económica de América del Norte. En 2015 el comercio bilateral entre ambos países superó los 20 mil millones de dólares.

El mismo año, 1.75 millones de canadienses visitaron México y 200 mil mexicanos visitaron Canadá.

Ayer por la tarde, el presidente Enrique Peña Nieto sostuvo una conversación telefónica con el Primer Ministro canadiense, Justin Trudeau.

Asegura Trump “buen resultado” en la reunión que tendrá con EPN (El Financiero, Anabel Clemente, p.p.-42-43)

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, auguró el éxito de la reunión que tendrá el 31 de enero con su homólogo mexicano, Enrique Peña Nieto, al señalar que “México ha sido grandioso. El Presidente ha sido de verdad asombroso, y creo que vamos a tener muy buen resultado para México, para Estados Unidos, para todos los involucrados, es muy importante”.

Durante un acto en la Casa Blanca en el que dio posesión a los primeros integrantes de su gabinete y del Consejo de Seguridad Nacional, el mandatario estadounidense confirmó lo que la víspera había adelantado su vocero, Sean Spicer, que en el encuentro del 31 de enero con Peña Nieto abordará tres temas fundamentales: el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), inmigración y seguridad fronteriza.

“Nos reuniremos con el primer ministro de Canadá y con el presidente de México y comenzaremos las negociaciones relacionadas con el TLCAN”, señaló. Además, dijo que hablará con el Ejecutivo mexicano sobre “migración y seguridad fronteriza”.

Otra vez salen miles contra gasolinazo (Reforma, p.p.-5 y 8)

Miles de mexicanos, entre ciudadanos, estudiantes, sindicalizados y jubilados, salieron a las calles en protesta contra el gasolinazo en al menos 21 estados.

Los manifestantes marcharon en la gran mayoría de las plazas públicas del País, donde bloquearon accesos a edificios gubernamentales y llamaron a no pagar el impuesto a las gasolinas.

También se plantaron frente a las plantas de almacenamiento de Pemex de Santa Catarina, Nuevo León, y de Tapachula, Chiapas.

Las concentraciones más importantes se registraron en Mexicali, Tijuana, Guadalajara, Veracruz, Chihuahua, Hermosillo y Tampico, entre otras ciudades.

En la CDMX, una de las tres movilizaciones que se registraron durante el día concluyó frente a la Cámara de Diputados, donde se convocó a impedir que camiones de empresas trasnacionales, como Walmart y Coca Cola, entren a la Ciudad el martes 31 de enero.

SE: habrá “medidas espejo” contra Trump (El Universal, Ivette Saldaña, p.p.- 3 B)

Si Estados Unidos aplica una política para castigar las importaciones y premiar las exportaciones de ese país, México va a recurrir 'l- una acción espejo para contrarrestar los efectos que pueda causar, dice el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo.

En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario asegura que ante la inminente renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), el gobierno y la iniciativa privada están listos para comenzar las mesas de diálogo.

Quien fuera parte del equipo negociador del TLCAN comenta que México tiene la capacidad y el talento para defender sus intereses.

Guajardo explica que en el proceso de revisión del acuerdo se debe ser proactivo, lo que significa por momentos ser ofensivo y en otros estar a la defensiva, pero es clave evitar ser solamente reactivo a los planteamientos de las contrapartes.

El secretario de Economía añade que todos deben tener claro que no se está ante un vacío de regulación porque el TLCAN sigue vigente y mientras no se dé marcha atrás a este acuerdo se van a seguir aplicando las reglas del Libre comercio.

El PRI presenta coalición en Edomex (La Crónica de Hoy, Alejandro Páez, p. 10)

El PRI presentó su convenio de coalición con el Partido Verde, Nueva Alianza y Encuentro Social en un intento por refrendar el triunfo en la gubernatura del Estado de México este 4 de junio. Éste quedará formalizado ante la autoridad electoral este lunes, fecha límite para su registro.

Esta coalición de partidos buscará defender un programa de diez puntos donde destaca como prioridad la gobernanza y la participación ciudadana, así como la cuestión de seguridad y justicia, crecimiento económico y empleo de calidad en la entidad, que es la más poblada del país, detalló el dirigente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza.

Los dirigentes partidistas desestimaron las encuestas que registran una supuesta baja en la preferencia del PRI rumbo a esos comicios, aunque en voz del líder del Panal, Luis Castro, reconocieron que el reto será que su mensaje convenza a la población y votantes.

PGR ocultó el trasiego de droga en autobuses (La Jornada, Fernando Camacho y Gustavo Castillo, p. 4 y 5)

Aunque ya tenía conocimiento de que integrantes del cártel Guerreros Unidos usaban autobuses para traficar drogas, la Procuraduría General de la República (PGR) ocultó esos datos a especialistas internacionales que sugirieron explorar dicha línea de investigación en el caso de la desaparición de 43 normalistas de Ayotzinapa.

Señalamientos de padres de los normalistas y documentos oficiales de los que La Jornada tiene copia refieren la falta de entrega de información relacionada con antecedentes del tráfico de heroína en camiones de pasajeros.

El antecedente del cual no se dio información a familiares de los normalistas ocurrió el 10 de julio de 2014, en un operativo conjunto del Ejército y la PGR, realizado en Puebla, cuando fueron detenidos Gonzalo Martín Souza Neves y José Bahena Salgado, presuntos integrantes del grupo criminal Guerreros Unidos, en posesión de unos 250 mil dólares en efectivo, tres vehículos y 24 kilos de cocaína, aunque investigaciones posteriores demostraron que se trataba de heroína.

En esa ocasión, la Secretaría de Gobernación informó, mediante el boletín 351/14 – publicado el mismo día de la captura–, que Souza Neves había tomado “el mando del grupo delictivo a partir de la detención de Mario Casarrubias Salgado, el 29 de abril de ese año, quedando a cargo del trasiego de droga a través de compartimentos ocultos en diversos vehículos, principalmente en autobuses de pasajeros (sic)”.

Profeco aplicó multas por \$21 millones, pero no detectó aumentos injustificados (La Jornada, Susana González, p. 22)

En lo que va del año, la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) ha impuesto multas por 21 millones de pesos a gasolineras, gaseras, tortillerías y diversos comercios que venden productos de la canasta básica, e interpuso seis denuncias penales contra gasolineras que de manera reiterada se han negado a ser verificadas.

Las sanciones no han sido sólo de índole económica, porque también ha colocado sellos de suspensión de la actividad comercial e inmovilizado básculas o mangueras despachadoras de gasolina por estar mal calibradas en los negocios donde ha detectado irregularidades o violaciones a la ley.

La dependencia ha verificado durante enero un total mil 700 tortillerías, 450 gasolineras, 46 gaseras y 285 camiones de cilindros de gas, además de realizar de manera focalizada 32 mil monitoreos de precios de los 35 productos de la canasta básica.

Sin embargo, frente a esas miles de revisiones y las multas impuestas, Ernesto Nemer, titular de la Profeco, señaló que solamente en dos casos las sanciones fueron por aumento injustificado de precios y correspondió a un par de gasolineras que vendían el combustible 49 centavos más caro que el precio máximo fijado por la Comisión Reguladora de Energía.

Científicos de la UNAM desarrollan antivenenos de nueva generación (La Crónica de Hoy, Isaac Torres Cruz, p. 20)

En México existen 286 especies diferentes de alacrán, de los cuales cerca de 15 son peligrosos para el ser humano. A lo largo de las últimas décadas, los trabajos liderados por Lourival Possani —investigador emérito del Instituto de Biotecnología (IBt) de la UNAM, campus Cuernavaca— han permitido identificar las toxinas que hacen daño en las especies riesgosas, un trabajo similar a encontrar una aguja en un pajar.

Hace más de cuatro décadas, el científico inició su investigación sobre los componentes del veneno de los alacranes en la UNAM, entre cuyos resultados se encuentran los antivenenos llamados faboterápicos, que han resuelto un problema de salud pública que hasta antes de mediados de la década de los ochenta causaba alrededor de 800 muertes anuales en el país.

Possani Postay ha aislado y caracterizado toxinas de venenos de alacranes de México, Latinoamérica, África, Turquía, Australia, Cuba y EU, pero antes de contribuir al diseño de los nuevos antivenenos su objetivo fue crear una vacuna, que no fue exitosa debido a la poca afinidad —la fuerza con la que los anticuerpos se unen a las toxinas— de los anticuerpos generados.

Mancera quiere entrarle a renegociación del TLC (La Crónica de Hoy, Omar Díaz, p. 16)

El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, pidió participar en la “inminente renegociación” del Tratado de Libre Comercio (TLC); asimismo, demandó al presidente Enrique Peña una postura firme en defensa de los mexicanos frente a la nueva administración de los Estados Unidos, encabezada por Donald Trump.

Refirió que la Ciudad de México tiene que estar presente en estas nuevas negociaciones porque es uno de los motores económicos más importantes del país.

“Sabemos que va a haber negociaciones del Tratado de Libre Comercio y nosotros queremos participar, aunque sea en las reuniones previas. Queremos conocer qué es lo que se va a ir a negociar, qué es lo que se va a hablar, tenemos que participar. Somos

uno de los motores económicos de este país, y queremos saber qué va a pasar con nuestros empresarios de acá de la Ciudad de México, de nuestro país”, expuso. Explicó que la Ciudad de México quiere enterarse de lo que ocurra con esta negociación antes de que se concrete, para poder saber la posición de México y apoyar en lo que se pueda.

Sacan el español de la Casa Blanca (Reforma, Silvia Ayuso, p. 18)

Washington.- Donald Trump dio otro portazo a la comunidad hispana de Estados Unidos: la Casa Blanca ya es sólo “The White House”.

Además de no contar con ningún hispano para su gabinete, algo que no sucede desde hace casi 30 años, su nuevo equipo cerró las cuentas en español que el gobierno tenía en las redes sociales,

Por el momento carece también de un interlocutor directo para temas hispanos, como sí lo tuvo la Administración Obama.

Además en el sitio web de la Casa Blanca –que sufrió varios cambios antes de que Trump terminara de dar su discurso inaugural, como quitar las menciones al cambio climático, derechos civiles, y LGBT- desapareció el botón “En Español”.

Procuraduría Agraria

Fortalece Procuraduría Agraria áreas estratégicas en defensa de los campesinos (Comunicado de prensa de la Procuraduría Agraria)

Viernes 20 de enero de 2017

El Procurador Agrario nacional, **Cruz López Aguilar**, dio posesión de sus nuevos cargos a Lila Chárvel Roselló, como Directora General de Comunicación Social, y a Ricardo Cruz Rodríguez, como Director General Jurídico y de Representación Agraria.

El propósito es fortalecer el equipo de trabajo de la Institución para cumplir con los programas encomendados y las nuevas responsabilidades que le han sido otorgadas por mandato de ley, en defensa del patrimonio campesino.

De igual forma, continuar con los servicios de excelencia en la atención que se brinda a los sujetos de derecho agrario en todo el país.

La ceremonia protocolaria tuvo lugar en el Salón de Usos Múltiples de la Institución, en la Ciudad de México, con la asistencia de los mandos medios, superiores y personal de las distintas áreas sustantivas y operativas de oficinas centrales de la Procuraduría Agraria.

Fortalece Procuraduría Agraria áreas estratégicas en defensa de los campesinos (Cardinalia, Guillermo Pimentel, 3 Fotos, p.web)

El Procurador Agrario nacional, **Cruz López Aguilar**, fortalece el equipo de trabajo de la Institución para cumplir con los programas encomendados y las nuevas responsabilidades que le han sido otorgadas por mandato de ley, en defensa del patrimonio campesino.

El titular de la Institución, dio posesión de sus nuevos cargos a Lila Chárvel Roselló, como Directora General de Comunicación Social, y a Ricardo Cruz Rodríguez, como Director General Jurídico y de Representación Agraria.

Al tomarles la protesta, afirmó que el propósito es fortalecer a la Institución para continuar con los servicios de excelencia en la atención que se brinda a los sujetos de derecho agrario en todo el país.

La ceremonia protocolaria tuvo lugar en el Salón de Usos Múltiples de la Procuraduría Agraria, en la Ciudad de México, con la asistencia de los mandos medios, superiores y personal de las distintas áreas sustantivas y operativas de oficinas centrales de la Procuraduría Agraria.

(Información también publicada en: **Página Ciudadana, 1 Foto/Metrópolis Hoy, 1 Foto/La Red Social, 3 Fotos**)

Campeños se niegan al proyecto del Cerro Colorado, en Tehuacán (Intolerancia Diario, p.web).

20 enero 2017

Campeños de 19 ejidos manifestaron su inconformidad contra el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle Rosas, al pronunciarse en desacuerdo con la declaración de Área Natural Protegida al Cerro Colorado, en Tehuacán.

La Unión de Ejidos Cerro Colorado se manifestó en contra del proyecto de declarar al Cerro Colorado como Área Natural Protegida en calidad de reserva estatal, con una superficie de 35 mil hectáreas, la cual es reclamada por cientos de productores como propiedad.

En una asamblea argumentaron que con este proyecto se pretende expropiar los terrenos ejidales de dicha zona de manera mañosa, dejando entrever que el mandatario poblano, Rafael Moreno Valle, tiene intenciones de invertir en el sitio una vez que se declare área protegida.

Los mismos inconformes enviaron un oficio al gobierno de la República dirigido a Enrique Peña Nieto, presidente de los Estados Unidos Mexicanos; a Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación y a **Cruz López Aguilar**, procurador Agrario Nacional, haciendo énfasis en las necesidades del agro mexicano y la marginación total en la que se encuentran, así como el daño que se pretende ocasionar a sus tierras.

Ráfagas (Columna El Heraldo de Chihuahua, p.web)

22 enero 2017

Reporte.- Nos reportan que Arroyo González entregó más de 50 títulos parcelarios en su primera semana, además de que recibió la visita de los delegados de SEDATU y la **Procuraduría Agraria**, Gustavo Chávez y Julio César Santacruz, para fortalecer los vínculos interinstitucionales del sector, donde hace mucho no se veía.

Alertan sobre estafadores de tierras ejidales (El Sudcaliforniano, Elías Medina P., p.web)

22 enero 2017

El delegado de la **Procuraduría Agraria** (PA), Eligio Soto López, alertó sobre la presencia de estafadores de tierras ejidales que llegan a las comunidades rurales ofreciendo cantidades millonarias de dinero a cambio de grandes extensiones de terrenos, en donde supuestamente quieren llevar a cabo grandes inversiones en extracción de gas, generación de energía eólica, construcción de granjas camaroneras, operaciones de bolsa de valores y otras propuestas que son pura falacia y con las cuales los timadores pretenden adueñarse del patrimonio de los campesinos.

Incluso recordó que hace unas semanas se llevó a cabo una reunión de trabajo en la sede de la PA en la ciudad de México, en donde representantes de las principales empresas dedicadas a los giros antes citados se deslindaron de estos supuestos compradores, y acordaron que cualquier operación futura de este tipo se llevaría a cabo con la intermediación y al arbitrio de la Procuraduría Agraria.

El ombudsman agrario recordó el caso de un ejido en la zona Pacífico norte al que llegaron supuestos representantes de empresarios que decían dedicarse a la extracción de gas, ofreciendo 4 mil millones de pesos por 30 mil hectáreas, pero cuando se les pidió comprobaran su registro, su capital social y su capacidad económica se fueron y no volvieron más.

Busca Riquelme apoyo para redes (Reforma, Rolando Chacón, p.3)

21 enero 2017

El precandidato priista a la Gubernatura de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís, se reunió anoche con delegados de dependencias federales en la entidad, a quienes pidió apoyo para crear redes de simpatizantes, de cara a la elección del 4 de junio.

Convocados del director regional de Conagua en La Laguna, Ricardo Álvarez, a la reunión acudieron, entre otros, delegados como Antonio Neira, de la Conaza; Luis Humberto Ruiz Cabello, de la **Procuraduría Agraria**; Carlos Galván Tello, de la Conafor; Héctor Franco López, de la SCT, y Sigfrido Macías, de la Profeco.

Una fuente consultada dijo que habían estado todos los delegados de las dependencias federales.

"Les platico eso porque yo busco de todos ustedes, dentro de su ámbito, que me puedan apoyar, también de acuerdo a la ley. No tenemos por qué hacer cosas que puedan poner en riesgo nuestro trabajo y tampoco la campaña por cuestiones que puedan generar un problema jurídico", indicó.

(Información también publicada en: Zócalo de Saltillo/ El Siglo de Torreón/ Vanguardia)

Acusa Anaya desvíos a favor de Riquelme (Reforma, Claudia Salazar, p.6)

22 enero 2017

El aspirante del PAN al Gobierno de Coahuila, Guillermo Anaya, dijo ayer que su partido presentará una denuncia contra funcionarios federales y el precandidato priista Miguel Riquelme por desvío de recursos públicos para favorecer las campañas del tricolor en la entidad.

Consideró que la reunión de Riquelme con alrededor de 40 funcionarios federales, de la que informó REFORMA, evidencia que la estructura del Gobierno federal se pondrá al servicio del PRI.

"Es una práctica constante en Coahuila desde hace mucho tiempo, utilizando las estructuras de los gobiernos federal y estatal a favor de este candidato. Lo que vamos a denunciar en próximos días", refirió Anaya.

Entre los delegados federales que acudieron al encuentro con el aspirante priista están Antonio Neira, de la Conaza; Luis Humberto Ruiz Cabello, de la **Procuraduría Agraria**; Carlos Galván Tello, de la Conafor; Héctor Franco López, de la SCT, y Sigfrido Macías, de la Profe.

(Información también publicada en: El Norte)

Ayuntamiento reconoce labor de la Asociación de Prensa, Radio y Televisión de la Costa de Chiapas (APRYCTH) (Noticias de Chiapas, p.web)

22 enero 2017

Tapachula, Chiapas.- En el marco de la toma de protesta del nuevo Consejo Directivo 2017- 2018 de la Asociación de Prensa, Radio y Televisión de la Costa de Chiapas (APRYCTH), el 1er regidor del Ayuntamiento, Alejandro Marín de la Torre, reconoció el desempeño y labor que sus integrantes realizan cotidianamente en beneficio de la sociedad.

"Por mi conducto el presidente Municipal, Neftalí Del Toro les envía una cordial felicitación, reconociendo el trabajo que a lo largo de 29 años han desempeñado para informar de manera veraz y oportuna a los ciudadanos", expresó.

A dicha ceremonia asistió la representante de la Subsecretaría de Gobierno Región X Soconusco, Daniela García Veraza; el delegado Federal de la **Procuraduría Agraria** en Chiapas, Ezequiel Orduña Morga; los fundadores de la APRYTCH, Carlos Correa Leo y Yolanda González de Correa; entre otros invitados especiales.

Legislativas (Columna, Revista Vértigo, p.40)

22 enero 2017

Tijeras presupuestales

Senadores albiazules encabezados por Roberto Gil Zuarth presentaron ambiciosas propuestas para enfrentar la crisis derivada del aumento a la gasolina. El ex presidente del Senado propuso desaparecer a la SEDATU, Capufe, **la Procuraduría Agraria** y los tribunales agrarios.

Además, sugirió fusionar a las secretarías de Economía, Turismo y Energía para formar la nueva Secretaría de Economía.

Sin embargo, para ello pretende añadir dos comisiones especiales al ya robusto y opaco andamiaje de comisiones del Congreso, para dar seguimiento al gasto y programas sociales. Veremos en qué paran dichas propuestas.

Victoria contra el despojo (Diario de Yucatán, Rodrigo Llanes Salazar, p.web)

En su lucha contra el despojo de las tierras, territorio y recursos naturales de su comunidad, los pobladores de Chablekal han logrado recientemente una importante victoria.

La lucha de Chablekal ha sido excepcional. No es el común caso en el que los ejidatarios se enfrentan a actores externos al ejido —sean empresarios o (ex) funcionarios agrarios— que ambicionan sus tierras. No.

En esta ocasión, son los pobladores no ejidatarios quienes han tenido que luchar contra los ejidatarios, incluyendo a sus propios familiares, para que estos dejen de vender sus codiciadas tierras por unos cuantos pesos.

Y es que el caso de Chablekal revela muchas de las limitaciones del derecho agrario en México, así como de las violaciones de los derechos de los pueblos originarios.

Por ejemplo, en esta lucha, los pobladores de Chablekal han tenido que enfrentarse a la indiferencia, ineficiencia e incluso discriminación de instituciones como la **Procuraduría Agraria** y el Tribunal Unitario Agrario.

Desahogó TUA más de 2 mil 500 juicios (NVI Noticias, Victoria Bustos, p.web)

21 enero 2017

Tuxtepec, Oaxaca.- A partir del 2014 cuando ingresó Georg Rubén Silesky Mata como Magistrado del Tribunal Agrario distrito 22 se tuvo un ingreso de 1,071 juicios agrarios y en los años subsecuentes se dio un gran incremento en la resolución de los mismos, obteniendo para el cierre del 2016 más de 2,500 expedientes que fueron encausados y tuvieron sentencia del mismo Tribunal, con lo cual se logró duplicar la cifra al inicio de los trabajos para el entonces nuevo Magistrado.

Y es que durante los más de dos años que se encuentra trabajando en la región de la Cuenca del Papaloapan, se buscó el incremento en el número de casos atendidos por el Tribunal Agrario, con la finalidad de beneficiar a los campesinos y en donde se apoyaron principalmente del programa de Justicia Itinerante único a nivel nacional en realizarlo.

Lo cual reconoce que el trabajo entre el Tribunal y la **Procuraduría Agraria** tuvieron grandes resultados para beneficio de la sociedad, debido a que, con el traslado del personal del tribunal a través del programa de Justicia Itinerante, se logra resolver mayor número de conflictos que son realmente sencillos; como son los llamados juicios sucesorios que conllevan una corrección en los nombres documentados que acreditan la propiedad o el mismo reconocimiento de avecindados.

Sector Agrario

Invita Robles a seguir ejemplos mexicanos (Periódico AM, p.web)

22 enero 2017

Como parte de su campaña “Porque México se escribe con M, con M de Mujer”, ahora la titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) compartió videos de personalidades mexicanas a seguir.

Robles compartió primero un video con datos relevantes sobre la compositora Consuelo Velázquez, quien escribió “Bésame Mucho”. La información fue desde su nacimiento, hasta llegar al éxito con la canción, traducida a más de 2,000 idiomas.

Posteriormente publicó un video de 15 segundos sobre David Liaño, quien escaló las dos caras del Everest.

Desde el año pasado ha difundido la campaña, que busca impulsar la igualdad de género.

Nunca hubo intención de ofender: Fayad (El Independiente de Hidalgo, Daniel Martínez, p.web)

El gobernador Omar Fayad Meneses aseguró que jamás ha tenido intención de insultar a alguna persona o sector de la sociedad con sus expresiones, y que la manera en que se dirige a la población es para que se entiendan los beneficios de los programas y acciones por parte del gobierno en favor de la población.

La acotación fue realizada dentro del discurso que ofreció el pasado sábado en la localidad de Tepepa, en Acaxochitlán, en el marco de la entrega de acciones de vivienda, donde también estuvo presente Rosario Robles Berlanga, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano federal (SEDATU).

El 14 de diciembre de 2016, durante la entrega de estufas ecológicas en ese mismo municipio, el Ejecutivo estatal dijo a las indígenas presentes que durmieran vestidas, “porque producen mucho chamaco”.

Sin mencionar de nuevo dicha expresión, manifestó que, en esta ocasión, “voy a hablar con mucho cuidado para que no me coman vivo”, considerando que las indígenas no se sentían ofendidas, “y al contrario, yo las quiero mucho”.

SEDATU-Puebla Inaugura Cancha Deportiva En Pahuatlán (Diario Momento, p.web)

Así lo dijo el delegado de la SEDATU Puebla, Juan Manuel López Arroyo, al inaugurar una unidad deportiva en el municipio de Pahuatlán del Valle, la cual tuvo una inversión de \$5,800,352.00 y beneficia a más de tres mil pahuatlecos.

Esta unidad deportiva cuenta con una cancha de futbol siete de pasto sintético, una cancha de basquetbol, una cancha de usos múltiples, áreas verdes, también está equipada con alumbrado de celdas solares y convencionales, además de sanitarios y caseta de vigilancia.

Por su parte el Presidente Municipal de Pahuatlán Arturo Hernández Santos, agradeció el apoyo de la SEDATU, ya que reconoció la visión que tiene el personal de la dependencia para crear lugares dignos para la juventud. De igual forma solicitó al Delegado López Arroyo continuar con la planeación de obras que engrandezcan este municipio y la sierra norte de Puebla.

Durante el recorrido de las instalaciones el Funcionario Federal de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano López Arroyo, así como el Edil Hernández Santos dieron la patada inaugural de la cancha de futbol, de igual forma aconteció con la cancha de basquetbol.

Disputa por unas tierras (Diario de Yucatán, Alejandro Moreno Peña, p.web).

22 enero 2016

Veinte ejidatarios de Cholul denunciaron que el Registro Agrario Nacional (RAN) violenta la ley porque entrega títulos de propiedad de la parcela 205 pese a que hay una denuncia judicial por esas tierras. Eso, señalaron, evidencia el mal manejo de esa dependencia.

El ejido de Cholul sección Cacalchén cuenta con 58 hectáreas. En 2007 treinta de ellas quedaron en manos de 20 ejidatarios y 28 más a nombre de Cástulo Cen.

En 2014 se presentó en el ejido Gloria Magaña Castillo, ex procuradora agraria de Chetumal, quien solicitó las firmas de 20 ejidatarios para que Cástulo Cen pueda vender sus 28 hectáreas, siendo una parcela colectiva.

En agosto pasado José Dionisio Hoil Dzib, uno de los 20 ejidatarios, fue visitado en su casa por Abraham Hadad Trujillo y Teresa Zapata, quienes con engaños y amenazas le hicieron firmar unos documentos entregándole un millón y medio de pesos por la parte correspondiente de las 30 hectáreas, por ser sucesor.

Desaparecen comunidad en Oaxaca (El Herald de Saltillo, p.web)

22 enero 2017

Ciudad de México.- La comunidad agraria de San Sebastián Tutla, ubicada en Oaxaca, dejó de existir jurídicamente por la resolución del magistrado Luis Modisto Ponce de León Armenta, titular del Tribunal Unitario Agrario número 21, ubicado en la capital de la entidad, señaló Excélsior.

La sentencia fue producto de un juicio de seis años, en el que los habitantes de la comunidad reclamaron un predio de 200 metros cuadrados. Rubén Santiago Chávez, representante legal de los comuneros, explicó que con su sentencia se violan diferentes derechos humanos.

“El juicio agrario es el 328/2010, y el 3 de enero de 2017 nos acaban de notificar la sentencia, en ella hay una serie de violaciones a los derechos humanos, principalmente el de propiedad, el de legalidad, el de seguridad jurídica, de manera colectiva e individual.

“En la sentencia, el magistrado del Tribunal 21, Ponce de León, determina que la comunidad agraria no existe desde 1945, porque según su razonamiento en el momento que fue ejecutada la resolución, a partir de ese momento, las tierras formaron parte de la propiedad ejidal del núcleo al que erróneamente se les entregaron las tierras”, explicó Santiago Chávez.

Por megaproyectos, quitan a rarámuris tierras ancestrales (La Jornada, José Antonio Román, p.19)

A la pobreza y marginación históricas que ha padecido la población indígena de la sierra Tarahumara, en Chihuahua, se suma el despojo de sus tierras para el impulso de megaproyectos, principalmente turísticos y energéticos, los cuales se pretenden imponer sin la obligada consulta previa, libre e informada, negándoles sistemáticamente a estos pueblos el acceso a la justicia.

A estas acciones se suma también una política de amenazas recurrentes, hostigamientos y criminalización en contra de los defensores y comunidades que luchan por sus derechos, tierras y territorios, y de sus bienes naturales; con frecuencia, esta defensa la pagan con sus vidas.

Durante el último año cuatro líderes de comunidades rarámuris fueron asesinados, el caso más reciente ocurrió el pasado fin de semana en contra de Isidro Baldenegro López, defensor de la comunidad indígena Coloradas de la Virgen, en el municipio de Guadalupe y Calvo, hecho condenado por la comunidad internacional y Naciones Unidas.

La Red de Organizaciones para la Defensa Integral de los Derechos Humanos de los Pueblos Indígenas de la Sierra Tarahumara, que reúne a diversas asociaciones civiles que acompañan en su lucha a estas comunidades, indicó que la falta de reconocimiento jurídico de las tierras ancestrales es una de las principales causas del despojo del que son objeto estos pueblos.

Sector Agropecuario

Otra vez: posponen pago a campesinos (El 5inco, Alan Morales, p.web)

Ciudad Victoria, Tamaulipas.- Lo volvió a hacer: la Sagarpa, cambió la fecha para pagar el adeudo por 1,200 millones de pesos que tiene con 40 mil campesinos tamaulipecos. Gonzalo Alemán Migliolo, Secretario de Desarrollo Rural, dijo que el pasivo data de 2015.

“El Gobernador encabeza esta demanda de los productores y ha logrado respuesta por parte del titular de la SAGARPA, quien efectivamente, asegura que lo que se le debe a la gente del campo no es cosa menor pero hay el compromiso de liquidarlo al final del primer trimestre”, comentó el funcionario.

Agregó que en breve la Sagarpa liberará los primeros 150 millones de pesos de la deuda.

Tan sólo al sector ganadero se le deben 82 millones de pesos, que se promete, también serán liquidados durante el mes de marzo.

México fortalece su autosuficiencia en producción de maíz blanco (El Economista, p.11).

Los futuros de soya cerraron con bajas el viernes en el mercado de Chicago por una toma de ganancias y lo que pareció una liquidación de contratos de más larga duración, luego de un repunte esta semana que llevó los precios a máximos de seis meses.

En cambio, los futuros de maíz subieron gracias a una demanda robusta por parte de exportadores y productores de etanol que impulsaron al contrato referencial a marzo hasta máximos de seis meses.

Los futuros de trigo también subieron en Chicago por compras mayormente de raíz técnica y por un retroceso del dólar.

La caída del viernes fue limitada por ventas semanales para exportación, mejores a las esperadas. El Departamento de Agricultura estadounidense reportó que esas ventas totalizaron 979,600 toneladas de la vieja cosecha en la semana al 12 de enero, muy por encima de las estimaciones previas.

El contrato de maíz para marzo cerró con una subida de 3.5 centavos o 1.02%, a 3.6975 dólares por bushel, después de tocar máximos desde mediados de julio a 3.70 dólares. En la semana, el contrato ganó 11.25 centavos o 3.1 por ciento.

Moringa, el árbol de la vida (Excélsior, Ernesto Méndez, p.18)

Conocido como el árbol de la vida, perla o Jacinto, la moringa es un árbol originario de la India que llegó a México hace cientos de años en barcos procedentes de China y Filipinas, y que rápidamente se propagó en los pueblos de toda la costa del Pacífico, desde Chiapas hasta el sur de Sonora.

En Guerrero y Oaxaca todavía se consume la planta de manera tradicional en casi cualquier platillo donde las cocineras utilizarían una hoja verde.

Mark Olson, doctor en biología evolutiva, originario de California, inició hace 20 años los estudios sobre la moringa en México.

Uno de sus principales hallazgos es que las hojas secas de esta especie tienen alrededor de 30% de proteína de alta calidad en vitaminas A y C.

“Estas sustancias son iguales que en el rábano, isotiosanatos, son sustancias que tienen cianuro y azufre pegados, por eso son un poco picosas, porque son sustancias de defensa, pero en mamíferos como nosotros tienen el efecto de subir nuestras defensas contra el cáncer, y parecen tener este efecto para regular la glucosa y la presión”, destacó.

Organizaciones Campesinas

Líder campesino niega más bloqueos en Bacalar (Novedades Quintana Roo, Javier Ortiz, p.web)

Bacalar, Q. Roo.- La Confederación Nacional Campesina, a través de su dirigente municipal, Manrique Rodríguez Ventura, informó que mantienen negociaciones con autoridades del gobierno estatal y desmintió nuevos bloqueos, como se había dado a conocer a través de redes sociales y medios de comunicación; sin embargo hay quienes dudan de la autenticidad de dicha declaración.

La declaración fue compartida en la cuenta de Facebook de esa organización en el municipio de Bacalar: "hasta el momento las negociaciones con el Gobierno del Estado llevan un avance muy importante y desmiento categóricamente que dentro de nuestras acciones esté contemplado hacer nuevos bloqueos carreteros", cita la publicación.

Se intentó localizar al dirigente de la organización para confirmar la información, pero no fue posible; desde el jueves pasado, tras la agresión que sufrió de manos de un grupo de pobladores que participaron en el bloqueo carretero, ya no se supo de él, su teléfono suena apagado y en su establecimiento nadie puede brindar información.

Apoyos benefician a unos cuantos: CNC (El Siglo de Torreón, p.web)

Leardo, Dgo.- La Confederación Nacional Campesina (CNC) ha tenido reuniones en Sagarpa y con la gente del Gobierno del Estado en busca de proteger a los productores del sector social ante un menor presupuesto, menos apoyos y programas que asegura sólo benefician a la Iniciativa Privada.

El dirigente local de la CNC, Juan Fraire de la Cruz dijo que actualmente sólo el programa Concurrencia es el que "cobija" al sector social, por lo que buscan que no queden fuera los productores.

[Para consultar fechas atrás >>>](#)

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx